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第69回　鹿児島大会によせて

      　　全国高等学校演劇協議会　　　　

       　　会 長　平　林　正　男　　

　第69回全国高等学校演劇大会は、全国高等学校総合文化祭を主催する鹿児島県の鹿

児島市の会場で７月30日から８月１日まで開催されます。全国８ブロックから推薦を

受けた11校に、開催県となる鹿児島県からの１校を加えた12校の作品が上演されます。

　全国高等学校総合文化祭は、文化部のインターハイとも呼ばれ、演劇をはじめ高等

学校文化連盟のすべての部門における高校トップレベルの演技・演奏等、日頃の部活動の成果が披露される

場です。かごしま総文の大会テーマ「47の結晶　桜島の気噴にのせ　紬げ文化の１ページ」、大会基本方針

「紬ぐ　キバる　輝く」のもと、実行委員会を中心に総力を挙げて、鹿児島県内各地で高校生の文化の祭典

が繰り広げられます。

　さて、演劇部の生徒にとって、舞台上に新しい世界を創り出すことは大きな喜びです。単に上演するだけ

の喜びにとどまらず、笑いや涙とともに、より質の高い感動を観客の皆さんに届けることを目指しています。

そのために、身体訓練に始まり、脚本制作・研究、演出・演技の工夫、舞台美術の創作といった演劇創造に

努力を惜しみません。このような日常活動の積み重ねによって生まれた作品が、今まさに舞台の上で花を咲

かせようとしております。生徒の真摯な活動を支え応援していくことは、私たちの使命だと考えています。

　一方、全国大会において、当初より「指導者講習会」を掲げているのも、全国高等学校演劇協議会の姿勢

の表れのひとつです。指導者の養成は高校演劇の大きな課題です。初めて演劇部の顧問を引き受けた先生の

ためにも、本大会では、様々な講習会・研修会を開催しております。特に舞台技術創造講習会では、舞台装

置に関することだけではなく、音響・照明等について総合的に学ぶことができます。研修会に参加すること

で新たな知見を得ることができ、今後の部活動運営における指導の一助となることでしょう。

　全国高演協においては、地区大会を経て都道府県の中央大会への出場が決まり、ブロック大会を経て全国

大会に臨むという、コンクール形式をもって各大会を運営しています。演劇という総合芸術である表現形態

のため、その審査は各分野の専門家に依頼しています。演出・効果（音響・照明）、演技、舞台美術・装置

といった様々な表現に対して総合的な見地に立ち、専門的な判断や講評を仰ぐことができます。皆さんの観

劇された作品について、専門的な指導や助言をいただくことで、演劇づくりの質的向上に大きなヒントを受

けとることができるでしょう。

　いよいよ69回となる全国高等学校演劇大会が始まります。全国高等学校総合文化祭としても全都道府県開

催の掉尾を飾る第47回となる、たいへん歴史と伝統のある大会です。各ブロックから推薦された12校から

は、熱い意気込みを強く感じています。本大会をとおして生徒及び関係者の方々との交流が深まる、演劇創

造としての舞台の幕が上がろうとしています。これまでこの大会に向けて取り組まれてこられたすべての方々

のご尽力に思いをはせながら、本大会に臨みたいとおもいます。

　結びに、本大会開催にあたり、高校生のために数年以上前から準備にご尽力をいただいている開催地鹿児

島県の担当者の皆様をはじめ関係各位の方々に厚くお礼を申し上げます。

（東京都立保谷高等学校　校長）
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さあ、通常開催です（きっと）
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　田之上浩樹
　第69回全国高等学校演劇大会（鹿児島大会）第69回全国高等学校演劇指導者講習会

第47回全国高等学校総合文化祭演劇部門が開催されます。ここ数年は、感染症の影響

でリモートだったり、入場制限だったり、今まで経験したことのないことばかりでした。

けれども、やっと（本当にようやく）今年３月の春季全国大会（大分大会）から以前

の高校演劇の大会が戻ってきています。この流れが途切れることなく、今後も続くこと

を切に願っています。

　おそらく、あちこちの文章に区切りの47回目、的な語句があるのではないでしょうか。でも運営する側は

そんなことを意識することはほぼありません。思っていることは大きく二つ。上演校がBESTの状態で上演で

きる環境を整えること。来場された皆さんが満足して、あるいは何かを得て、鹿児島に来てよかったと思っ

ていただけること。この二つです。

　幸いにも鹿児島県は観光資源には恵まれています。会場の川商ホールからも雄大な桜島の姿がご覧いただ

けます。食べ物もおいしく人も温かい（気温は暑すぎるかも?!）です。

　素晴らしい上演があって、新鮮な生徒講評を聞いて，皆が満足して「鹿児島よかったね」と言っていただ

けるような大会を目指して、鹿児島県の実行委員生徒職員一丸となって努めます。

　さあ、通常開催です。この大会をそして鹿児島をぜひお楽しみください。

（2023かごしま総文演劇部門代表委員　鹿児島県立武岡台高等学校演劇部顧問）

「みんな きばれ！」鹿児島の地で
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　亀 田  　誠
　第47全国高等学校総合文化祭（2023かごしま総文）演劇部門の開催にあたり、歓

迎のご挨拶を申し上げます。上演いただく12校の皆様、また生徒講評委員の皆様、そ

して全国各地からお越しいただきました皆様、「歴史と文化」の街鹿児島へようこそお

いでくださいました。心から歓迎申し上げます。

　さて、2023かごしま総文は第47回大会となり全都道府県開催の一巡目を締めくくる

大会となります。これまでの開催県の多くの方々がつないできたこの総文祭の演劇部門、その思いを大切な

財産とし、そして次の時代のスタートとなる岐阜県に力強くバトンを渡せますよう、また鹿児島から高校生

の満ちあふれるエネルギーを高校演劇の新たな輝きとして発信できる大会となりますよう、私たち運営スタッ

フは精一杯努めて参ります。

　タイトルの「きばれ」とは鹿児島弁で「全力で頑張れ」という意味です。この夢の舞台で演じる皆さんは、

どんな気持ちでこの時を迎えているのでしょうか。コロナ禍が続いた中、様々な制約があり苦しかったこと

も乗り越えての舞台です。どうぞ作品に込めた自分たちの思いを思う存分に表現して、すべてを出し切れる

よう「きばって」ください。皆さんの素晴らしい舞台を楽しみにしています。

　結びになりましたが、今大会の開催にあたり、ご指導とご協力を賜りました全国高等学校演劇協議会の先

生方をはじめ高校演劇発展のためご尽力くださっておりますすべての皆様、さらには本県の総文祭実行委員

並びに生徒実行委員の皆様方にも心から感謝申し上げ、歓迎の挨拶とさせていただきます。

（第47回全国高等学校総合文化祭演劇部門部会長　鹿児島県立武岡台高等学校校長）
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講　習　会　一　覧講　習　会　一　覧

　　１「演劇教育・批評」（西堂行人 氏） 　２「演技ワークショップ」（シライケイタ 氏）
　　３「劇場の機能と役割」（山口英峰 氏） 　４「舞台技術創造講習会」
　　５「生徒講評委員会  合評会」   （土岐研一 氏　土屋茂昭 氏　乳原一美 氏
      　　　   吉木　均 氏　藤田赤目 氏　今井春日 氏
      　　　   金井大道具株式会社　小池れい 氏）

全 国 大 会全 国 大 会　出場校一覧
ブロック 学　校　名 作　　品　　名 作　者　名

関 東 立 川 女 子 高 等 学 校「あのこをさがして」 立川女子高校演劇部

開 催 県 津曲学園　鹿児島高等学校「本当の朝」 谷崎淳子

東 北 岩 手 県 立 水 沢 高 等 学 校「空に響け！」 多田知恵子

北 海 道 北海道網走南ケ丘高等学校「スパイス・カレー」 網走南ケ丘高校演劇部・新井繁

中部日本 大 同 大 学 大 同 高 等 学 校「ヒッキー・カンクーントルネード」岩井秀人

四 国 香川県立観音寺第一高等学校「事情を知らない風間さんが
　 　　　　　　　ぐいぐいくる」豊嶋了子と観一演劇部

九 州 久留米大学附設高等学校「戯王【gi:oh】」 附設高校演劇部、岡崎賢一郎

関 東 埼玉県立秩父農工科学高等学校「群白残党伝」 コイケユタカ

四 国 徳 島 県 立 城 東 高 等 学 校「21人いる！」 よしだあきひろ

中 国 島根県立三刀屋高等学校「ローカル線に乗って」 亀尾佳宏

近 畿 滝 川 第 二 高 等 学 校「リセマ達」 いぐりんとその仲間達

関 東 東 京 都 立 千 早 高 等 学 校「フワフワに未熟」 櫻井ひなた・髙森美羽・
樋口璃媛
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7月30日(日)

9:00 開場 9：10 開場 9：10 開場 9：10 9:00
準備

準備 準備

生
徒
講
評
委
員
会

9:30
開会式

9:30～10:10

9:30

上演⑥
香川県立観音寺第一高校

『事情を知らない風間さんが
ぐいぐいくる』
9:40～10:40

生
徒
講
評
委
員
会

上演⑪
滝川第二高校
『リセマ達』
9:40～10:40 生

徒
講
評
委
員
会

10:00 10:00

準備10:30 10:30

上演①
立川女子高校

『あのこをさがして』

上演②
鹿児島高校
『本当の朝』

10:40～11:40

休憩・準備 休憩・準備11:00 11:00

上演⑦
久留米大学附設高校

『戯王【gi:oh】』
11:10～12:10

上演⑫
東京都立千早高校
『フワフワに未熟』
11:10～12:10

11:30 11:30

休憩・準備12:00 12:00

12:10～13:10

昼食休憩
・

準備

昼食休憩
・

準備
移動

12:30 12:30

13:00 13:00

昼食休憩
・

準備

上演⑧
埼玉県立秩父農工科学高校

『群白残党伝』
13:10～14:10

生
徒
講
評
委
員
会

13:30 13:30
講習会

(５分科会・５会場)

※舞台技術創造講習は
13:10～15:10

13:40～15:10
14:00 14:00

上演③
岩手県立水沢高校

『空に響け！』
14:10～15:10

生
徒
講
評
委
員
会

休憩・準備14:30 14:30

上演⑨
徳島県立城東高校
『２１人いる！』
14:40～15:40

15:00 15:00

休憩・準備
移動・準備・休憩

15:30

講評

(審査員・生徒講評委員)
15:20～17:10

15:30

上演④
北海道網走南ケ丘高校

『スパイス・カレー』
15:40～16:40

休憩・準備　 休憩・準備

17:30
顧問総会
17:30
～

18:20 生
徒
講
評
委
員
会

閉会式
17:20～17:50

休憩・準備16:00 16:00

上演⑩
島根県立三刀屋高校
『ローカル線に乗って』

16:10～17:10

16:30 16:30

休憩・準備17:00 17:00

上演⑤
大同大学大同高校
『ヒッキー・カンクーン

トルネード』
 

17:10～18:10

19:30

20:00 20:00

17:30

18:00 18:00
休憩

18:30
生
徒
講
評
委
員
会

18:30

19:00 19:00

19:30

7月31日(月) 8月1日(火)

第69回全国高等学校演劇大会（鹿児島大会） 第69回全国高等学校演劇指導者講習会
　　　　　　　　　　  第47回全国高等学校総合文化祭演劇部門大会日程表

期間  令和５年７月30日～８月１日　　　会場　川商ホール
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こんにちは！ゆいゆいですっ☆
みなさま、今年の夏はいかがお過ごしですか？
私は進路を意識して、ボランティアに参加し
てきました～！
場所は家の近所の放課後デイサービス、「ヤ
ンヤンクラブ」です！
最近若さが足りてなかったので、小学生の圧
倒的なパワーに押されまくりでした！
いやぁ～大変だったな～ほんと。うん、ほん
とに。
でもきっと、忘れられない夏になったと思い
ます。
そしてきっと、来年の夏も、私はさがしてま
す。あのこのことを。きっと。

（演劇部一同）

東京・立川女子高等学校

ＪＫがガチボランティア決めてきました！

　引きこもって10年の長男・登美男を巡る
家族のお話の『ヒッキー・カンクーントル
ネード』。不安と恐怖から、外に出ようにも
ためらう登美男。はたして登美男は外の世
界に出られるのか？
　今回、全国という広い世界に初めて出場
し、やっぱドキドキ＆オロオロ…でも、皆さ
んの心に残る上演をしたい気持ちの方が強
いです！

（演劇部一同）

愛知・大同大学大同高等学校

広い世界に出ていくのは不安と恐怖でいっぱい？

　ずっと先だと思っていた舞台。このメン
バーで創る演劇も終わりが近づいてきてい
て。当たり前のように続くと信じていたこ
とは案外早く、突然に終わるようです。それ
でも僕らは今を生きている。今この瞬間は
僕らだけのもの。ずっと僕らの中に残るも
のだから。
　そんな僕らに限りなく近い２１人の物語。
　「俺を入れて２１人、２１人いる！」

（浅野　碧巴）

徳島・城東高等学校

舞台に立つのはきっと今の自分

高校には高校生がいます。コロナと共に生
活をした高校生が。高校には高校生がいま
す。様々な事情を抱える高校生が。今を生き
る高校生だから表現できる、本当にどこか
であったかも知れない60分間。先輩たちの
思いを受け継ぎ、全国を思いっきり楽しみ
ます。
それでは鹿児島高等学校演劇部によります、
谷崎淳子作「本当の朝」を上演いたします。

（小倉　一樹）

鹿児島・鹿児島高等学校

高校には高校生が

　こんにちは！観一演劇部です！
　皆さんは転校を経験したことがあります
か？転校するタイミングって難しいですよ
ね。
　さて、『事情を知らない風間さんがぐいぐ
いくる』はコロナで息苦しい日々を過ごし
てきた高校生を描いています。 コロナ禍を
生きた私たちだからこそ作れた作品です。
そんな高校生の一日、 覗いてみません
か？？

（演劇部一同）

香川・観音寺第一高等学校

とある転校生の一日

皆さんはローカル線に乗ったことはありま
すか？ 私たちが住む島根県には、存続が危
ぶまれているJR木次線がはしっています。
木次線が開通して100余年、木次線は今ま
で何を見て、これから何をみるのか。乗った
ことがない、これからも乗らない人には関
心のないことかもしれませんが、なくなっ
たら乗りたくても乗れないので、ちょっと
でも乗りたくなるようにローカル線のお話を
全力でやってみます。「ローカル線にのって」
皆様を乗せて発車いたします。

（中村　美涼）

島根・三刀屋高等学校

皆さんの時代は豊かになりましたか？

　　　全国大会出場校による　　「舞台に込めたメッセージ」特  集
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　みなさんは「バンカラ」って知っています
か？簡単に言うと、ボロボロの学ランを着
た応援団です。青空高校のバンカラは現在
絶滅の危機に瀕しています。それを救うの
は…。

空を駆け抜けるバンカラの声
にげてばかりで弱気なはーこは
響くあきらのエールを受け、過去に
けじめをつけて勇気を絞り出す！

　これは、はーこの成長の物語。

（演劇部一同）

岩手・水沢高等学校

がんばれー お前ならできるぞー！！

　本校のお芝居は、平家物語「祇王」を題材
に、女子高生たちのリアルな人間模様・葛藤
を、非現実的な舞台や演出の上に表現した
作品です。
　私たち女子高生は、日々何を思って過ご
しているのか？日向で生きる者、日陰で
生きる者。様々な生徒が混在する女子校を
舞台に、現代を生きるＪＫが紡ぎ出す儚い
「戯王【gi:oh】」。ぜひお楽しみ下さい！！

（川﨑　粋）

福岡・久留米大学附設高等学校

2023年ここにあるのは、私たちの浮き世。

リセットマラソンとは、ゲームを途中でリセットして
セーブしたポイントまで戻ってやり直したり、まるで
マラソンをするように、レアなアイテムや強いキャラ
達がガチャで当たるまで何度もアプリを入れたり消し
たりすることです。演劇部一同、皆様に「今を生
きる大切さ」や「失敗や後悔を恐れることなく、明日
に踏み出す勇気」をお届け出来るよう頑張ります！

（演劇部一同）

兵庫・滝川第二高等学校

「過去と未来の間」を生きるということ

　はじめまして、網走南ケ丘高校演劇部で
す！教科書やテレビでしか知らない鹿児
島。わー、桜島！コアラに会えるの!?白くま
どこで食べる？なんて今からワクワクで
す！いや、決して観光…は楽しみですけど、
上演も頑張ります！アツい鹿児島でアツい
スパイス・カレーをお召し上がりくださ
い！今日の晩ご飯はカレーで決まり！！
（…ねえ、やっぱむじゃきにしとく!?）

（演劇部一同）

北海道・網走南ケ丘高等学校

日本最北の演劇部、鹿児島へ行く。

天朝様とは天皇のこと。この言葉からわか
るように、秩父事件は君主制の打倒を目指
した革命運動でした。
秩父困民党は政府軍に破れ壊滅しました
が、あきらめず再起を志す者もいました。果
たして残党たちは思いを遂げられるのか。
その行く末は・・・。
秩父農工演劇部が全身全霊を懸けておとど
けする『群白残党伝』　どうぞご期待下さ
い！！

（部員一同）

埼玉・秩父農工科学高等学校

天朝様に敵対するから加勢しろ

　こんにちは！私たち千早高校演劇部は現
在1・2年女子21名で活動しています。そん
な私たちがJKの今だから考えるようなこと
を劇にしました。JKの日常を一緒に楽しん
で貰えたら嬉しいです。

＃ビジネスコミュニケーション科の学校生
活 ＃FJK #06 ＃07 ＃推し活 ＃バイト
＃勉強は隙間時間で ＃フワフワに未熟

（演劇部一同）

東京・千早高等学校

SJK始まってしまいました

　　　全国大会出場校による　　「舞台に込めたメッセージ」特  集
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第17回春季全国高等学校演劇研究大会大阪大会（フェスティバル2023）上演校一覧
ブロック 上演校等 上演作品名 作者名

3月24日（金）

1 四国 香川県立高松桜井高等学校 Gifted 川田正明＋高松桜井高校演劇部

2 近畿 大阪府立岸和田高等学校 オドリ・バリデ・ジュー 鈴木 研太（補作：井原 一葉）

3 東北 山形県立鶴岡中央高等学校 明日は救世主 木村麻由子

3月25日（土）

4 関東 埼玉県立芸術総合高等学校 Midnight Girlfriend 稲葉　智己（翻訳・翻案）

5 中部日本 愛知県立松蔭高等学校 フートボールの時間 豊嶋了子と丸高演劇部

6 九州 宮崎県立宮崎南高等学校 誰かのための、芋けんぴ 河原美那子と宮崎南高校演劇部

7 中国 岡山学芸館高等学校 骨を蒔く 柳　雅之

3月26日（日）

8 関東 千葉県立松戸高等学校 ある海が見える丘の物語 阿部　順

9 北海道 札幌北斗高等学校 イチゴスプーン 須知　英生

10 開催県 大分県立豊府高等学校 エールの時間 中原　久典

2022年度第17回春季全国高等学校演劇研究大会
（フェスティバル2023）大分ホルトホール大会報告

　2023年3月24日㈮～26日㈰大分駅の目の前のJ:COM ホルトホール大分にて今年も盛大に執り行うことが

出来ました。コロナ収束後の開放環境の中での大会となり、盛況となりました。本当に何の制約もない大会

をようやく行える喜びがあふれていました。今大会も非常に個性豊かな上演が行われました。前回大会はコ

ロナへの無力感や喪失のドラマが多い印象でしたが今回は全くそこにこだわることなくそれぞれが日常を切

り取り、創作を行った成果だと感じました。

　大分県は、北海道と因縁が深く、北海道大会をスタートさせた昭和28年以来の縁ある県です。大分県か

ら教員招聘された故宮崎衛先生（美唄東高校。影山吉則先生は部長で全国大会に1974年福岡大会『あるHR

日誌』優秀に出場。北海道伊達大会2回を陰で支えていただきました。）が、当時ほぼ全入だった北海道高等

学校教職員組合の助けを得て北海道内に呼びかけて始まったのでした。2000年前後のインターネット曙の

頃、ネット上の掲示板には、大分県の高校演劇、三重県には高校演劇のページ。北海道には、じゃんの部屋、

北海道の高校演劇高校生物というサイトがあり、よなよな掲示板にたむろしていたものです。3.11の時にサ

ポートしてくれたのもこの時が縁でした。その後の色々なシーンで大分県とは関わってきました。その縁が

あって今回の春季大会まで長い年月を超えて育んだ友情で今回も幕を下ろすことが出来ました。第18回は福

島県いわきアリオスです。３月に再び。　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　（中島）
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香川県立高松桜井高等学校 大阪府立岸和田高等学校 山形県立鶴岡中央高等学校

埼玉県立芸術総合高等学校 愛知県立松蔭高等学校 宮崎県立宮崎南高等学校

岡山学芸館高等学校 千葉県立松戸高等学校 札幌北斗高等学校

大分県立豊府高等学校
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都道府県だより
　都道府県だよりの依頼が来て、北海道が前回書いたのはいつだろうかと

調べてみると、2013年に自分が書いたデータがありました。１年につき４

県くらいが執筆するとなると、確かに10年で回ってくる計算です。そのとき

は、自分が専門委員長になった年だから、この仕事を10年やっていること

になります。長くやっていることは自慢できる話ではないので、組織として

はゆゆしき問題です。

　北海道ブロック大会（全道大会）の紹介をしますと、北海道はご存知の

通り、一県（道）一ブロックなのが他のブロックとの最大の違いでしょう。

北海道の東西の距離は、千葉から兵庫あたりまであるそうで（日本照明家協会誌表紙参照）、簡単に集まって

交流することはできません。地方にいると演劇に触れる機会もなかなか無いので、全道大会は、全国への予

選であると同時に、演劇を学ぶ場であり、各支部が交流する貴重な場所と言うことができます。大会最終日

は、結果発表は早々に済ませて、合評会を行い、合評会が終わった後は、全国大会のように分科会が行って、

出場校同士が交流・研鑽を深めるのです。ですので、2020年の全道大会がコロナによって映像審査になった

あの年は、出場校が集えなくて、本当に途切れてしまった感じがありました。今、コロナ収束が現実的になっ

てきて、交流会や分科会を、大会プログラムに予定として入れることができるようになったことが、何よりうれ

しいことです。

　さて、タイトルに書いたのですが、「みなさん、マスクはどうしてますか？」

　コロナが始まった頃は、マスクをしないで車でコンビニまで行き、マスクをしていないことに気がついて、

取りに戻ったことがあります。しばらく、マスクをしないことはまったく許されない空気がありました。今、職

場を見渡すと、外している職員は10人ほど（６月現在）。教室へ行くと、生徒の大半はマスクをしています。日

和見をしている自分ですが、マスクをしていない人を見ると内心ホッとします。北海道も、もっと、暑くなって

くれれば、当然、息苦しくなるはずで、しない人が増えるのではないかと期待しています。

　どうしてこんなことを書いているのかというと、マスク反対論者というわけではなく、この３年間、演劇部

の活動はマスクに苦しめられる毎日だったからです。コロナ禍の部活動の様子を紹介したいと、新聞の取材が

来たことがありました。そのときは、マスクをして、さらにその上からフェイスシールドまでつけて練習して見

せました。（新聞に載った写真を今見ると、そこまでして、演劇をやりたいのかと言われそうな、悲しい姿が

写っています）。感染症対策というより、外部へのアピールだったように思います。上演の際は、「演出上必要

な場合を除き、必ずマスクを着用する」というルールが立ちはだかりました。マスクが不要になる設定に頭を

悩ませ、「記念写真を撮るシーン」「家族の場面」「入浴シーン（NG）」「Zoomを使う」「コロナが終わった世界」

など試行錯誤をしていたのが懐かしいです。

　今も、芝居の中でマスクが出てくるだけで、コロナを想起してしまいます。日常生活の中からマスクがなく

なるには、もうしばらく時間がかかるでしょう。ただ、減っているのは確かです。舞台の中でのマスクの意味

合いも、そのうち変わってゆくでしょう。高校演劇は、時代をビビッドに反映している作品が多いように思い

ます。軽やかに変わっていって欲しいです。

　今年の全国大会、どのような作品が上演されるか、今から楽しみです。  （北海道高文連演劇専門委員長）

北 海 道 　　　　　

「みなさん、マスクは

どうしてますか？」

　　　　 山崎　公博
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　いつからでしょうか。「魅力度ランキング」というものができたのは…。山
梨県の魅力度ランキングは、27位と些か微妙な感じで昨年度とうきょう総
文で上演された某県には及びません。もともと私はその県の出身でもあり
ますが、山梨へ移住してかれこれ17年です。山梨県は、コロナ前一番加盟
校が多かった時代で22校でした。つまり、小さな所帯であることに変わり
ありません。そもそも公立高校が28校、私立高校が10校、合計38校（定

時制を除く全日制のみ）という山梨県ですから、無理もありません。そう考えれば、全体の学校数からみれ
ば加盟校数はかなり高い割合とも言えます。前述にもあるとおり、私は他県の出身で教員駆け出しは地元で
教鞭をとっていて、10年ほどして山梨へ来たわけですが、大会のはじまりの「地区大会」もちょっとユニーク
です。山梨県は県庁所在地である甲府市を中心にどこへ行くにも60分程度です。（現在、私が勤務する身延
高校がそんな感じです。）ですから、学校は甲府市に集中していますし、大会における地区割をすることがほ
ぼ不可能なのです。では、どうしているのか？「地区大会」という名称ではありますが、その性質はまったく
なく「１週目」「２週目」と言います。２週連続で土日に行われます。トランプで決めます。「黒だったら１週目」
「赤だったら２週目」「トランプに書かれた数字が上演順」、どうでしょう？合理的だと思いませんか。多くの方
が「おぉ、なるほどー。」と頷いてくれます。そんな感じで大会が行われていきます。学校数が少ないので当然
顧問も少ないです。「人がいない…」と言いながらもなんとかやり遂げてしまう山梨県です。
　そんな山梨県は今年度、関東大会開催県です。関東大会は他県で１回、山梨県で２回の経験がありますが、
事務局長になってからは初めてです。しかもこんなときに限って、なんでもかんでもコロナのせいにするわけで
はないけれど、ここ数年休部や廃部になる演劇部が多くて、加盟校が減り、現在では16校です。なんとかや
り抜いてきた山梨県とは言え、さすがにピンチです。全国的にみても関東ブロックは一番最後なので、これを
読んでもし少しでも共感していただけたなら、ご都合が合えば、どうか山梨県へ足を運んでいただけたら幸い
です。人がいない…と言いながら欲張りで「生徒講評委員会」や「速報発行」など実施する予定です。でも、
ノウハウがありません。関東の枠を越えてご教示いただけたら嬉しいです。
　最後に、山梨県は地形的に「甲府盆地」と言われ関東大会開催時期の冬はとても厳しい寒さです。こじん
まりとした雰囲気を活かし、アットホームにみなさまをお迎えし、おもてなしします。甲府は以外にも東京から
近い、かいじ・あずさで新宿から90分。90分は関東大会のリハーサル時間。あっという間。甲府に来たら良

山 梨 県 　　　　　

「魅  力  度」

　　　　　鈴木　裕司



1212

いことづくし。まずは、食べ物が美味しい。フルーツはもちろん。（あ、でも冬は桃もブドウもないか…）その
代わり、と言ってはなんですが、ワイン！寒い身体を温めてくれる「ほうとう」、そして、温泉！お帰りの際には
お土産に「信玄餅」。すべて揃いました！どうぞ、山梨県甲府市へいらしてください。みなさまのお越しを心よ
りお待ちしています。富士山とともにお待ちしています。最後はなんだかちょっと強引な感じの締め括りとなっ
てしまいましたが、今年度の関東大会に限らず、今後とも山梨県をどうぞよろしくお願いいたします！（関東大
会がある年に原稿執筆のご依頼が来たこと、アピールチャンスがいただけ心より感謝申し上げます。）　　　　　　　　　　　 

       　（山梨県高等学校文化連盟演劇専門部事務局長）

　演劇素人の私が、演劇部顧問を引き受けて早10年、事務局長のお仕事を
引き受けて２年、まさか寄稿文を書く仕事があるなんて思いもよりませんで
した。作文の苦手な私には、苦行のお仕事です。が、私と同じような演劇
初心者が顧問をされている学校も多数あるように思いますので、その方た
ちに向けた文章が書ければよいなと、気を取り直して執筆します。
　５月末、京都では顧問総会がおこなわれ、うちの学校では、地区大会に

向けた台本の選定が始まります。京都は比較的大会が早めに行われる地域なので、一作品上演させてから、
大会用の演劇を作る、という流れが困難です。入部させた一年生の実力が見えない状態で、台本選びが始ま
ります。ところが、私には執筆はできませんので、生徒に書かせたり、副顧問の先生にお願いしたり、既成
台本を探したりします。この初手で、成否がほぼ決まってしまうので、責任重大です。自分にはできないのに、
重大なミッションであることが、つらみの極み。
　高校演劇の台本と言えば、どうしても「テーマは何か？」などと考えてしまいます。実際はそんなものなくて
もよいのでしょうが、全国レベルの作品など見ていると、テーマがはっきりしているものが多いなと思います。
「いじめ」「家庭環境」「戦争・震災」「LGBT」などが頻出で、ここ数年間であれば「コロナ」「タイムリープ」
もランクインしそうです。こういったテーマを設定したうえで、「高校生の生きにくさ」が描かれていることがほ
とんどです。様々なテーマの中で、生徒たちの等身大の生きづらさや心の叫びが痛烈に表現されていると、や
はり感動してしまいます。これぞ、高校演劇の醍醐味です。
　しかし、こういった素敵な作品に出合えば出会うほど、逆に、もうそのテーマ飽きたな、と思う瞬間も多々
あります。またこのパターンか、と。意図的にそういったのは全部外してやれ……とか、ついついひねくれ者の
私は思ってしまうのです。次の新たな高校演劇のテーマは何かないでしょうか？　
　「AI」が作る高校演劇、とかどうでしょう。噂ではChatGPTは、演劇の脚本も作れるようです。賛否両論あ
るでしょうが、現存するモノを活用しない手はありません。特に、執筆のできない私にとっては夢の秘密道具
です。試しに18名がキャストの60分脚本の作成をAIにお願いしてみました。すると、１分くらいでキャストとプ
ロットが出てきました。すごいです。全四幕。タイトルは「友情の絆」。あらすじを要約すると、新クラスで文
化祭のための演劇をしたら、成功して友情が深まった……終。いやいや、たまたまこうした脚本が現れたのか
もしれません。このシステムは対話式ですので「友情」以外のテーマで脚本を再度お願いしてみます。すると、
タイトル「輝く未来へ」。あらすじは「主人公は、自分の将来について迷っています。彼は親友とともに、自己
発見と成長の旅に出ることを決意します」とのこと。溜息一つ、私はブラウザを閉じました。
　AIには、まだ脚本の作成は難しかったようです。いや、ネット上に流れている様々な、データがChatGPTを
成立させているそうですから、むしろ「高校生」という普遍的な流通済みのイメージが、こうした古い古いス
テレオタイプを出力させるのかもしれません。もしくは、こういった古典的プロット自体は間違いではなく、こ
れらを骨組みとして、それぞれ工夫して肉付けしていこうということなのかもしれません。いずれにせよ、我々
素人顧問の、演劇台本との苦闘はまだまだ続きそうです。

（京都府高等学校演劇連盟　事務局長）

京 都 府 　　　　　

「次の高校演劇のテーマは？」

　　　　　湯浅　了太
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　2022年度は個人的にも大分県としても激動の年でした。まず個人的な
事で恐縮ですが、演劇部の無い学校に転勤、その状態で前任校を率いての
とうきょう総文への参加、それもあって専門委員長の引き受け、そして後述
しますが年間の各種行事及び春季全国大会の準備・開催と、本当に慌ただ
しく激動の１年でした。大分県としても生徒減の影響もあり、県大会を含め
た各種行事への参加校の減少、特に九州大会予選でもある県大会は10校
の参加と一桁が目前に迫ってきました。またこれまで事務局を束ねていた故

河野先生の不在、大分豊府高校を率いてきた中原氏の県への移動など、運営面でも困難な状況が予想された
年度当初でした。ですが動き始めると本当に様々な方々から支援応援をいただき無事年度を終えることが出
来ました。まず参加校が減ったとは言え、各校の舞台創作傾向が多様性に富んでいる伝統は維持され、生徒
創作も増えてきていることに胸をなで下ろしました。また大分豊府高校を筆頭にレベルも高く、どこが九州に
行っても誇れるレベルで競い合っていることに安心しました。それを支えているのも若手顧問の台頭です。日
田三隈の河野里枝を筆頭に、三重総合を継いだ秋月大輔、大分西を今年から率いる近藤誠、私学の雄であ
る国際情報からは清田若菜と、私達老人の後を確実に継いでくれるであろう20代から40代までの若手の供
宴に、未来の大分を託すことができる安心感は大きな財産です。７月のサマフェス・８月の夏季研究大会・11
月の県大会・２月の冬季大会と主な行事を進める中で渉外の大変さと参加校のリクエストに応えるべく奔走
しましたが、上記若手のサポートの元に、影のドンである別府翔青の安部証による適切なジャッジとバランス
感覚のある提言のおかげで無事に乗り切ることが出来ました。そして何といっても３月の春季全国大会の開催
です。大分で全国レベルの大会を運営する経験者がおらず、昨年のデータを元に手探りでやってきました。無
事に成功裏に終えたと自負していますが、これも中島先生はじめ全国事務局の手厚いサポートや、長尾先生を
筆頭に九州理事会も「何かあればお手伝いしますよ！」と県の枠を超えてお声かけいただき本当に有り難いと
いたみいりました。
　上記の有り難さを心の支えに、両手で事足りる顧問団かつ大分市内の演劇部員だけで運営する事は、本当
に全国のどこよりもコンパクトで必要最小限の人員での運営でした。「出場校が最高の条件で気持ちよく上演
できる」これだけを軸にスケジュール運営を行いました。そんな中で新たな挑戦として、会場で配る冊子のパ
ンフ以外にも「パンフレットの電子化」によって手元のデバイスに落とせるようにしました。学校現場でも個々
の生徒にデバイスが配布されるこの時代。電子データと両建てすることで大会に触れられる範囲も広がります。
今後も継続されたらありがたいです。このように私達事務局が絞りに絞った運営に集中できたのも、これまで
長きにわたって培ってきたホールスタッフ及び業者スタッフとの信頼関係があってこそでした。ホールにおいて

大 分 県 　　　　　

「みなさまのおかげです(^^)」

　　　　　角　陽一郎
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は、飾り付けや物販・宣伝用のフライヤー作成やアンケート集計・ゲストの水上恒司さんと塚原先生を迎えて
のトークショーの実現など、私達だけでは出来ない企画を高校演劇グランプリの一環として組み込んでいただ
き、大会に大きな財産を残してくれました。これは高校演劇を応援してくれるホールの理解があってのことで、
もしかしたら大分でしか出来ない事なのかもと思います。また年間通じてお世話になっている業者としてTake5
様との30年以上にわたる関係があります。これも高校演劇を深く理解し支えてくれる姿勢がスタッフの全員に
あり、本当に「どんな要求にも応えます！」という安心感があります。このように大分事務局の最大の財産は、
高校現場の外にある会館や業者さんとの信頼関係だと思うのです。そしてこれは、長きにわたり培ってきたも
のであることを肝に銘じて次世代に引き継いで欲しいと思います。
　2031年には全国大会が大分で開催されるかもしれません。「あ、大分なら大丈夫！」と皆様に思っていただ
けるようこれからも精進していきたいと思います。　（その頃には角も安部もいませんが、大丈夫です(^^)） 
       　　（大分県高等学校文化連盟演劇専門部委員長）
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　令和４年度最後の全国大会である春季全国演劇研究大会は、大分県大分市にある「J:COM
ホルトホール大分」にて、令和５年３月24日（金）から26日（日）まで開催されました。
それに合わせて諸会議が開催され、多くの関係者にお集まりいただきました。
　会議では、初めに昨年８月に行われた東京大会についての総括が報告されました。総括
の中では、チケット配信やホール外での感染防止対策等の大会での課題について共有され
ました。
　次に、鹿児島大会について現状報告が行われ、審査員のメンバーに関することや観客席
の割り振り、申し込み方法等について報告がありました。

　その後、来年度の岐阜大会について報告がありました。会場は、東海道新幹線の岐阜羽島駅から少し
離れた不二羽島文化センターにて、令和６年７月31日（水）から８月２日（金）までの予定で開催され
ます。出場校打合会は、４月中旬を予定しているとのことです。
　全国大会の報告の後、春季全国演劇研究大会について報告がありました。
　今年度の春季全国演劇研究大会は、令和６年３月22日（金）から24日（日）まで、福島県いわき市
のいわき芸術文化交流館アリオスで開催予定です。当初は、福島県文化センターを予定していたそうで
すが、2022年３月に発生した福島県沖を震源とする地震の影響で使用できなくなってしまい、今回い
わき市で開催することになったとの報告もありました。
　また、来年度は、令和７年３月広島県福山市の神辺文化会館で開催予定であることが報告されました。
　春季全国大会は、各都道府県事務局のみなさまの協力によって開催しております。今後も御協力お願
いいたします。
　著作権関係では、「著作権についての注意事項」が、理事会の資料として配布されました。上演許可
の取り方や劇中での音楽の使用についての考え方が記載されております。改めて、確認をお願いいたし
ます。また、詳細については、全国高演協ホームーページの著作権ガイドラインに掲載しておりますの
で、確認をしてください。
　それでは、熱中症対策を万全にして、夏の鹿児島で元気にお会いいたしましょう。

　　（事務局　加藤　悟）

優秀校東京公演について
　第34回優秀校東京公演は、８月26日（土）・27日（日）に国立劇場で開催されます。国立劇場改修に
伴い、次に「聖地」で晴れ舞台が見られるのは数年後になります。入場券については、全国高文連ホー
ムページをご覧ください。

NHK「青春舞台」について
　今年も９月にNHKEテレで「青春舞台」が放映されます。（詳しい日程は後日お知らせします。）今回
も、全国大会の模様と最優秀賞受賞校の舞台の２部構成（１時間＋１時間）が予定されています。今年
はコロナ禍の制約も外れ、４年ぶりに通常開催となる全国大会です。大会の熱気を「青春舞台」で感じ
てください。
　皆様からの大きな反響が番組の継続や再放送の実施につながります。ご感想やメッセージをぜひ
NHKに届けていただきますようお願いします！

お
知
ら
せ
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■ ■ ■ ■ ■ ■　令和５年度　全国高等学校演劇協議会加盟校数一覧　■ ■ ■ ■ ■ ■

地区 都道府県 加盟校数 地区 都道府県 加盟校数 地区 都道府県 加盟校数

北海道 北海道 88

中部日本

富　山

241

四　国

香　川

57

東　北

青　森

177

石　川 高　知

秋　田 福　井 徳　島

山　形 愛　知 愛　媛

岩　手 岐　阜

九　州

福　岡

183

宮　城 三　重 佐　賀

福　島

近　畿

和歌山

253

長　崎

関　東

茨　城

826

京　都 熊　本

栃　木 奈　良 大　分

群　馬 大　阪 宮　崎

千　葉 兵　庫 鹿児島

埼　玉 滋　賀 沖　縄

東　京

中　国

鳥　取

141

神奈川 島　根

静　岡 岡　山

山　梨 広　島

新　潟 山　口

長　野 合　計 1,966 


